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今年台湾“指考”（指定科目考试）于
7月 1日至 3日举行。“指考”与大陆的高
考相近，是台湾高中毕业生参加的大学
升学考试。由于大学数量众多，供过于
求，台湾高中生几乎人人都能上大学，但
要进入顶尖大学，也得跟千军万马挤一
挤独木桥。

甄选方式多元

2002年，为减轻学生压力，台湾地区
已废除全岛统一、一考定终身的“大学
联考”，改用多元入学方式。主要包括“学
测”和“指考”两种较为广泛的形式以及

“繁星计划”、“特别身份学生优待入学”、
“推荐甄选入学”等一系列其他手段。

“学测”（大学学科能力测验） 是由
不同大学根据自己特色以及相关专业人
才需求为应届高中毕业生设置的“门槛
型考试”。与大陆的高校自主招生考试
相似，但入学率却远远高于大陆的自主
招生考试。采用“级分制”，且考试内

容基础简单，大大降低了考生的风险。
“指考”是简化版的大陆高考，由于

“学测”和其他升学方式比例增加，参加
“指考”的人数近5年来已经由10万人下
降到 5 万人。但通过“指考”途径进入台
湾名校的考生比例却远远高于大陆通过
高考进入一本学校的比例。

“推荐甄选入学”一般在 4 月到 5
月，旨在解决严重偏科考生上学难的问
题，“繁星计划”旨在帮助乡村或者教
育资源较差地区的原本没有希望上好学
校的考生进入高校学习。

通过多元化的升学方式，台湾最大
程度地保证了学生接受高等教育的权
利，极力减少优秀人才遗漏现象，甚至
于出现台湾“高考”录取率高达97%的
奇异现象。

7分也能上大学

由于台湾在陈水扁时代盲目扩建大
学，造成大学资源严重过剩，所以只要

不抱着非名校不可的决心，低分段的学
生可谓毫无升学压力。曾经有台湾高中
生以 7分的总分，收到好几个大学的通
知书，成了轰动一时的新闻。人人有学
上固然是好事，但生源素质因而降低也
是不能回避的问题。

台湾地区目前大学入学考试是“学
测”和“指考”，高三寒假考“学测”，高三
下学期就可申请入学，高三毕业后考“指
考”，等到 8 月才能申请考试入学，这就
让考完“学测”的高中班级变成了“一个
教室，两个世界”，有人已经申请到了大
学，而有的人还在准备7月份的“指考”。
所以台湾教育部门正在研拟“两试合一”
的新政策，让一般学生只要考一次，若想
进入特别科系再考分科测验，两种考试
最晚在6月底前完成。

名校抢夺战激烈

台湾“指考”于 7月 1日至 3日举行，
报名人数较去年下降 6365人。今年台湾

“学测”较往年难，顶尖大学设置的入学
分数却很高，可见精英竞争激烈。

在“学测”中，顶尖大学往往要求
考生在国文、英语、数学、物理和化学
五科中都有优异成绩。台湾升学专家刘
骏豪表示，在考试出分时，高校如果有
自己的评价标准就可以突出招生的特
色。但是今年考试出分，第二类和第三
类前 10 强学校均用相同评价标准，进
行招收人才的“硬碰硬”，抢夺各科成
绩都很优秀的学生。

“这根本是大学刻意操作的结果。”台
湾高级中等学校教育产业工会秘书长、泰
山高中老师黄文龙说，顶尖大学一直使用
招生手段抢夺最优秀的学生，先是调高申
请入学名额，抱着先得先赢的心态，现在
又调整评价标准，违背了教育的本质。但
大学招生委员会联合会执行秘书戴念华
认为，大学招收优秀学生本身就是“天经
地义”的事，是“教育部”应该制定更好的
规范，让各校招生能更公平和专业。
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剑桥大学的纪念衫，一丝不乱的大背头，多年的
英伦留学经历，让香港“80后”曹肇棆乍看有种英国
绅士的派头。没过多久，画风突变。他不但开始引用
曾国藩名言，还不时抛出网络段子，京腔隐约，笑声
豪爽，俨然是位北京侃爷。

“以前的报道中经常强调我‘香港青年’的身份，
其实我更愿意称呼自己为‘新北京人’。”曹肇棆说，
我来北京都8年了，感觉早就成了这儿的一份子。在创
业方面，我不是想着把国外的技术搬过来做些什么，
而是使用国内技术，做中国式的创新。

将闲置资源变仓储空间

周末的三里屯人流熙攘。进入位于繁华心脏的写字
楼，随电梯下行，在偌大的地下停车场一角，记者找到了
曹肇棆的迷你仓。仓门并不显眼，四周空无一人。

“CBD迷你仓”创始人曹肇棆很快开车抵达，拿出
手机，进入迷你仓微信服务号，轻点屏幕上的开锁
键，仓门顺利打开。200多平方米的空间内，蓝白相间
的铁皮仓一径铺开。“说起仓库，你可能会认为是跟物
流有关、面积很大。但迷你仓在国外属于自助仓储行

业，针对私人或团体存储需要，通过将少则100平方米
左右，多则上千平方米的封闭空间，改装分隔为若干
小仓室或储物柜，供客户存放家中或企业暂时不用的
物件，已经发展得很成熟。”

“这里原本是一间废弃很久的库房”，曹肇棆边说边
用手机展示之前徒有四壁的库房图片。他说，北京许多大
楼类似的地下库房闲置待用，很多小区的自行车库也没
能有效利用，这些都是迷你仓能派上用场的地方。迷你仓
充分利用城市闲置资源，并将其变为优质仓储空间。

有趣的是，仓体还能随时变形，通过手动增加或
移除隔板，轻松实现“瘦身”或扩容。“如果有需要的
话，仓室左右之间的隔板都可以拆掉，几间仓室就能
打通。”曹肇棆说。

在手机上完成全部流程

除了严密的防盗系统、控温控湿等行业标配，
“CBD迷你仓”从选仓、支付、自助存取到自己开锁或
异地授权，全部流程都在手机上完成，只需关注微信
服务号“CBD迷你仓”便可实现。

“租用迷你仓的人，除了自己开锁，还可以随时授
权他人代为开仓”，曹肇棆在微信上输入记者
的手机号，记者随即收到授权链接及验证
码。通过操作确认，迷你仓的外间大门和授
权人租用的对应仓门，同时向记者打开。

曹肇棆说，这些都是为了提升用户体
验，实现全程便捷操作。2014 年，他在北京
国贸出资创办的首个迷你仓还是走传统路
线，像美国迷你仓行业老大那样，使用普通
挂锁并由专人看管。

在实际运营中，曹肇棆发现自助仓储属
于低频行为，用户因此遗失门禁卡或仓门钥
匙的情况时有发生，而事后剪锁或补发门禁
卡，又费时费力。曹肇棆便考虑优化流程并
引入无人化技术，并于 2015年在北京十里河
推出全球首创的智能 CBD 迷你仓。“用户只
需 3 分钟就能在线上完成整个开仓流程，而
不是过去的30分钟。”

据曹肇棆介绍，“CBD 迷你仓”在京已
拥有超过 10处网点，面积有大有小，业务覆
盖在北京处于领先。

遇见叠加的创业“风口”

曹肇棆说，我曾在 《福布斯》 杂志上读到分析亚
洲自助仓储行业运用互联网技术的文章，其中认为运
用水平还处在“石器时代”。“既然中国在科技领域拥
有那么强的基础，能否通过应用现有的本土技术创造
相对创新甚至是全球首创的产品呢？”

今年5月，“CBD迷你仓”作为内地唯一受邀代表
参加亚太迷你仓商会的行业峰会。基于微信的中国式
迷你仓创新，令世界同行刮目相看。“不少同行可能更
多把资源投放在拓展网点，我却更看重产品研发，用

‘互联网+’来提升用户体验。”
早在 2007年，曹肇棆便在香港看到迷你仓广告并

跃跃欲试，无奈当地已有巨头崛起。2012 年北京出现
首个迷你仓，2年后曹肇棆终于进军该行业。较之香港
的遍地开花，迷你仓在内地虽尚未被人熟知，但曹肇
棆相信，国家的“双创”、城镇化、二孩政策，已让他
遇见叠加的创业“风口”。

近来，曹肇棆的另一款产品也已上路。他带领团
队开发名为“储物乐”的手机应用，用户在线下单，
特制的“遥控储物箱”就会送上门，再由配送人取回
装有物品的箱子，待用户需要时便从仓库送回。“上门
物品寄存看似是新兴产业，但存储其实是一种细分刚
性需求。”曹肇棆对被称为实物版“云”存储的服务前
景充满信心。

“新北京人”：幸遇内地创业“风口”
本报记者 张 盼

“新北京人”：幸遇内地创业“风口”
本报记者 张 盼

“CBD迷你仓”从选仓到开锁的全部流程都在手机上完成，
只需关注微信服务号即可。 （资料图片）
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躺着也能上大学 削尖脑袋进名校

台湾“高考”的喜与忧
董殊宇

台湾高中生在考试中。
（资料图片）

新华社北京7月7日电（记者靳若城、王卓伦） 外
交部发言人洪磊7日就蔡英文“过境”美国表示，中方
敦促美方慎重妥善处理涉台问题，停止与台湾地区进
行任何形式的官方接触。

有记者问：据报道，蔡英文日前“过境”美国期
间，以不同形式接触了多名美国会议员，并与美有关
部门官员、国会领导人等通了电话。你对此有何评论？

“我们一贯坚持以一个中国原则处理台湾地区对外
交往问题，坚决反对中国的建交国与台湾地区进行官
方往来和接触。”洪磊说。

洪磊表示，中方对美政府官员、国会议员与蔡英
文接触表示强烈不满和坚决反对，已经就此向美方提
出严正交涉。

“我们敦促美方恪守一个中国政策、中美三个联合
公报原则和反对‘台独’的承诺，慎重妥善处理涉台
问题，停止与台湾地区进行任何形式的官方接触，不
向‘台独’势力发出任何错误信号，以免损害中美关
系大局。”洪磊说。

外交部：

敦促美方停止与台湾地区
任 何 形 式 的 官 方 接 触

最新民调显示

逾八成台湾民众认同中华民族
本报台北7月7日电（记者任成琦、王尧） 台湾竞

争力论坛 7 日发布今年上半年一项认同调查，结果显
示，有 84%民众认同自己是中华民族一份子，较上次
调查略增0.4%。有46.8%民众认同自己是中国人。否认
自己为中华民族一份子约略维持在一成左右，与过往
相较变化不大。

民调也指出，有 55%民众认为两岸关系对台经济
有重大影响。蔡英文上任至今一直未表态承认“九二
共识”。民调显示，有66%民众认为，新当局若坚持不
承认，台湾损失更大，且为稳定两岸关系，近半民众
倾向支持蔡英文接受“九二共识”。台湾竞争力论坛理
事长彭锦鹏指出，蔡英文选前绝口不提“九二共识”，
但上任后两岸联系沟通机制中断，现在不该只是维持
现状。

该份民调由艾普罗民调公司执行，针对台湾地区
20岁以上成人进行电话访问，于 6月 27、28日两天晚
间进行，共完成 1076 份有效样本，在 95%的信心水平
下，抽样误差约有正负3%。

台当局要清理“蚊子App”

本报台北7月5日电（记者任成琦、王尧） 台湾行政
部门 25 个“部会”耗资 2.5 亿元新台币做了 176 个 App，
却有近七成沦为乏人问津的“蚊子App”。据统计，目前
已有 App 中，121 个下载次数低于 5000 次，有 47 个还低
于500次；其中“财政部”开发逾10个App，有的App下
载次数竟然是零。

对此，“国发会”决议年底前将这些 App 数量“砍
半”。“国发会资讯管理处副处长”庄明芬表示，将以

“开发一年内、下载次数不超过 1 万次”、“使用评等不
佳”、“久未更新”、“民间已有同质性 App”四项准则综
合评估，若确实绩效不彰，便会要求研拟改善措施或进
行下架，未来非有必要不再开发 App。“国发会”也指
出，后续会拟 App 绩效纳入当局网站检核项目，逐步引
导相关单位提升App服务品质。

台积电南京晶圆厂开工

本报南京7月7日电（记者申琳） 7 月 7 日上午，台
积电南京12英寸晶圆厂暨设计服务中心在南京江北新区
开工建设，两岸企业家峰会大陆方面副理事长盛华仁、
台湾方面副理事长江丙坤出席。

台积电是全球集成电路制造产业的领军企业，此次
开工建设的台积电南京 12 英寸晶圆厂，规划月产能为 2
万片12英寸晶圆，预计项目总投资30亿美元。台积电董
事长张忠谋在致辞中表示，作为世界上最大的半导体公
司之一，台积电这次落户南京，一定会取得丰硕的成
果，为推动两岸经济互利合作做出积极贡献。

图为 7月 6日，台湾将迎来今年第一号超强台风“尼伯特”
之前，北部却出现难得一见的好天气。图为在新北市淡水渔人
码头的情人桥上，熙熙攘攘的游客和摄影爱好者趁着天晴能见
度好，正在观赏、拍摄有名的淡水夕照。本报记者 任成琦摄

据新华社台北7月7日电（记者陈键兴、章利新） 据台湾
气象部门最新报告，台风“尼伯特”的中心 7日 18时已移动
至北纬 21.8 度、东经 122.9 度，即在距台约 210 公里的海面
上，其暴风圈已接触到台湾岛东南部陆地。

台气象部门预估，台风中心可能在8日清晨于花莲、台东
区域登陆，全台都将被其暴风圈笼罩。

据台气象部门报告，“尼伯特”正以每小时 17转 14公里
的速度，向西北西转西北方向移动。目前，近台风中心的最
大风速约为每小时 198公里，相当于 16级风，瞬间最大阵风
约为每小时245公里，相当于17级风以上。

台气象部门还发布了暴雨特报：7 日晚至 8 日，花莲县、
台东县、宜兰县、南投县、屏东县、高雄市、嘉义县等地可
能出现特大暴雨；新北市、桃园市、新竹县、苗栗县、台中
市、云林县、台南市等地可能出现大暴雨。

在交通方面，岛内最大空港桃园机场截至 7日 18时的统
计显示，出境取消35班，入境取消75班，延误12班。

台风“尼伯特”逼近台湾

中国少年京剧艺术团
将赴澳门公演

新华社澳门7月6日电（记者王晨曦） 澳门基金会6
日宣布，由中国京剧艺术基金会和澳门基金会共同主办
的“雏凤清音——中国少年京剧艺术团专场晚会”及
“ 《京韵乐濠情》 唱响澳门校园——世界非遗国粹京剧
鉴赏”活动，将分别于10日和11日在澳门举行。

此次赴澳门的中国少年京剧艺术团由北京戏曲艺术
职业学院、沈阳师范大学附属艺术学校组成，将于10日
向澳门观众演出六出折子戏，包括 《时迁盗甲》《探皇
陵》《豆汁记》《八大锤》《坐宫》和《盗库银》。

11日举行的京剧鉴赏活动，将由北京戏曲艺术职业
学院刘侗院长率团到现场为观众介绍京剧剧种、表演特
性，并借由小演员现场展示，介绍京剧演出的各个行
当。最后，小演员们还将展示唱念做打等基本功和生旦
净末丑各个行当片段，以及10日演出的折子戏片段和武
戏集锦。

为弘扬国粹，澳门基金会从 2009年起与中国京剧艺
术基金会合作，分别邀请了中国少年京剧艺术团和中国
京剧艺术团赴澳门交流表演，演出大获好评。


